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- В Сагунах – около 1400 жи-
телей, - рассказывает Виктория 
Семернина, начальник отдела 
культуры администрации района. 
– Своего Дома культуры здесь и 
при Советской власти не было, 
для культурно-досуговой деятель-
ности арендовали красный уго-
лок у Юго-Восточной железной 
дороги. Потом времена измени-
лись, и нас оттуда попросили. В 
девяностые проводили дискотеки 
в другом арендованном помеще-
нии – бывшего кафе. Здесь же и 
кружки работали. А осенью 2003 
года в Сагунах началось долго-
жданное строительство Дома 
культуры. Точнее, состоялась 
закладка фундамента, а затем 
работы оказались ненадолго 
приостановлены… 

С Викторией Владимировной 
довелось беседовать в фойе 
нового ДК буквально за пять 
минут перед началом его от-
крытия. У входа в здание тем 
временем начинался праздник.
Играл губернаторский оркестр. 
Были организованы выставки 
декоративно-прикладного твор-
чества, сельские подворья  - с 
пирожками, блинами. Поздра-

вить соседей приехали гости из 
соседних Гончаровского, Гришев-
ского, Переваленского поселе-
ний, Ольховатского и Каменского 
районов. Впрочем, не только 
поздравить, но и полюбоваться 
новым Домом культуры. 

- У нас клуб построили ещё в 
1972 году, - рассказывает Евдо-
кия Шаркова, глава Гришевского 
поселения. – Сейчас фактически 
только холл работает – там и 
собрания проводим, и праздни-
ки. Второй этаж в аварийном 
состоянии, крыша течёт… Очень 
надеемся, что начнётся в здании 
долгожданный капитальный 
ремонт – иначе клуб зимы не 
переживёт. Приехали вот в Сагу-
ны – порадоваться за соседей. 
Смотрим и завидуем – белой за-
вистью, конечно. Власти обещали 
теперь и нашими проблемами 
заняться – ждём! 

Приняли участие в празднике 
и высокопоставленные гости. В 
их числе – первый заместитель 
председателя Госдумы Вячеслав 
Володин, подаривший новому 
Дому культуры музыкальный 
центр. Привёз подарок и губер-
натор Владимир Кулаков – сер-

тификат на полторы тысячи книг 
для расположившейся в здании 
библиотеки. 

- Каждому человеку в первую 
очередь нужны, конечно, работа 
и жильё, - сказал Владимир Гри-
горьевич. – Но не только. Всем 
– и молодым, и старым – необ-
ходимо и место для досуга. Чтобы 
кружки работали, самодеятель-
ность выступала… Чтобы меньше 
пили мужики и женщины. 

Новое здание было построено 
за два с половиной года. Его 

сметная стоимость составила 30 
миллионов рублей. 20 процентов 
из них – федеральные средства, 
80 – из бюджета области. Для 
отопления была установлена 
новая газовая котельная. В 
Сагуновском ДК имеются поме-
щения для кружков, библиотека, 
просторный зрительный зал на 
250 мест. Впрочем, в день откры-
тия здания даже их не хватило 
– столько пришло людей проник-
нуться атмосферой праздника. 

Виталий ЧЕРНИКОВ. 

Дали прописку культуре
Впервые за почти два десятка лет в нашей области 
распахнул свои двери новый Дом культуры. 
Произошло это в Сагунах Подгоренского района
 Последние годы для сельских клубов и Домов культуры 
были временем не жизни, а выживания. Хотя их руково-
дители, возможно, и не согласятся со столь категоричным 
утверждением: да, было трудно, не хватало кадров и 
средств на капремонт, годами, случалось, не отаплива-
лись помещения, но при этом продолжали репетировать 
самодеятельные коллективы, в кружках дети рисовали, 
вышивали и лепили из пластилина... Вряд ли сами собой 
решатся в ближайшее время многолетние проблемы 
сельской культуры, но недавнее событие в Подгоренском 
районе даёт многим её работникам надежду, что самые 
мрачные времена позади. 

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днем по области облачно с прояснениями, местами кратков-
ременный дождь; ветер западный умеренный, температура 
+22…+27.

11 июля по области – переменная облачность, ночью мес-
тами кратковременный дождь, гроза, днем без существенных 
осадков; ветер южный умеренный, местами порывистый; 
температура ночью +11…+16, днем +27…+32.

12 июля по области – переменная облачность, преиму-
щественно без осадков; ветер юго-восточный умеренный; 
температура ночью +14…+19, днем +28…+33.

Там жить нельзя
На переселение граждан из аварийного жилья Воронежская 
область получит дополнительно 121,8 миллиона рублей, 
кроме обозначенных в заявке на федеральное финанси-
рование 160 миллионов. По данным Главного управления 
жилищно-коммунальной политики, в Воронежской области 
с 2002 года лишь 711 семей (1721 человек) переселены из 
аварийного жилья, на что использовано 341,2 миллиона 
рублей. Проблема остается острой. Только аварийного жи-
лья в области 31,5 тысячи квадратных метров, на которых 
проживают около 1 тысячи человек. С каждым годом нарас-
тает и проблема с ветхостью жилья – таковыми признаны 
дома общей площадью около 365 тыс. квадратных метров, 
в них живут более 14 тысяч человек. 

По воронежскому Дону
Установкой Поклонного креста в селе Урыв-Покровка Ост-
рогожского района, на месте «Петровской верфи», началась 
водно-конно-автомобильная экспедиция «Донской караван 
жизни». Поход, организованный при поддержке Обще-
ственной палаты Воронежской области, национальными 
общинами и организациями, детскими клубами, ставит 
целью развитие экологического и туристического значения 
реки Дон, участие в военно-патриотическом воспитании и 
процессах возрождения казачества. В течение недели его 
участники планируют побывать в Острогожском, Лискин-
ском, Каменском, Подгоренском и Павловском районах, 
провести серию выставок и «круглых столов», обустроить 
памятные места.

Кинопремьера в Павловске
В рамках федеральной целевой программы «Культура Рос-
сии – 2007-2010» в Павловске состоялась премьера фильма 
«Пробуждение», снятого на киностудии «Ленфильм». Режис-
сер фильма Станислав Лебедев. «Воронежоблкинофонд» 
одним из первых в России получил фильмокопию и довел ее 
до адресата, организовав просмотр свежей ленты в одном 
из лучших кинозалов области. Именно таков кинотеатр 
«Родина» в Павловске, оснащенный современной системой 
«Долби». Зрителями были более 500 детей, подростков и 
взрослых.

Управляющего наказали
Бывший конкурсный управляющий ОАО «ВЭКС-Воронеж-
ский экскаватор» Юрий Тарасов за неисполнение  обязан-
ностей, установленных  законодательством о  несостоя-
тельности (банкротстве), дисквалифицирован сроком на 
6 месяцев. Арбитражный суд Воронежской области вынес 
такое решение, рассмотрев заявление регионального Управ-
ления Федеральной регистрационной службы. По словам 
Ирины Черваковой, помощника руководителя по работе со 
СМИ областного УФРС, это уже четвертый арбитражный 
управляющий, дисквалификацированный Росрегистрацией 
по Воронежской области.

Три иконы и три картины
Три иконы, над одной из которых местный художник Клюев 
работал более 20 лет, и три картины похитили злоумышлен-
ники из помещения Лискинской детской художественной 
школы. Кража была совершена ранним утром через окно с 
неисправной задвижкой, и сумма похищенного исчисляется 
более чем 200 тысячами рублей. К чести лискинских сыщиков, 
подозреваемые в преступлении задержаны по горячим сле-
дам. По возбуждённому уголовному делу ведётся следствие.

 К косовице хлебов сначала 
приступили хозяйства, распо-
ложенные на песчаных землях. 
Первые укосы пшеницы, вопреки 
засухе, урожайностью обнадё-
жили: в ООО «Идеал», например, 
её получают в среднем до 30 
центнеров с гектара. 

 Но тянут вниз строчку бла-
гополучия неудавшиеся в этом 
году ячмени. Всего их по району 
– вымученных, низкорослых - 
более 20 тысяч гектаров, около 
5 тысяч из которых убила жесто-
кая засуха. Но компенсировать 
хозяйствам огромные затраты 
на погибших полях столичные 
чиновники из правительства и 
агропрома, видно по всему, не 
будут. Трижды посетив лискинс-
кие убитые ячменные поля, они 
рассуждают, что даже 5 центне-
ров, полученных с такого поля, 
- не основание считать посевы 
погибшими. А ведь в прошлом 
году урожайность лискинских 
ячменей зашкаливала за 30 
центнеров с гектара.

 - Готовясь к доброму уро-
жаю, - рассказывает главный 
агроном сельхозуправления 
Антонина Небогина, - хозяйства 
района расширили посевные 
площади ячменя, отобрали ка-
чественные семена. Не жалея 
удобрений, на 60% площадей 
подкормили растения аммиач-
ной селитрой, обработали все 
поля ядохимикатами против 
сорняков и болезней – всё 
это, при нынешних ценах на 
«химию», влечёт огромные за-
траты…

 А ведь ячмень – это не только 
пиво, «геркулес» и овсянка. Это и 
основа кормовой базы животно-
водческой отрасли. В определён-
ном смысле – «топливо» в локо-
мотиве национального проекта 
«Развитие АПК». Хватит ли этого 
«топлива», чтобы в нынешнем 
году получить прогнозируемое 
ускорение?

Николай КАРДАШОВ, 
соб. корр. «Коммуны»

Лискинский район.

НА  ПОЛЯХ  ОБЛАСТИ

Прогнозы  
не утешают
Весенне-летняя сушь заставила лискинских хлеборобов 
начать нынешнюю страду раньше обычных сроков. И уже 
на старте уборки специалисты не утешают прогнозами: лис-
кинская нива засыпет хлеба в «закрома родины» процентов 
на 10 меньше прошлогоднего.

Эта информация из первых 
рук – губернатор Владимир 
Кулаков озвучил ее на встрече 
с журналистами. Идея объявить 
таким образом войну строитель-
ному беспределу возникла, по 
его словам, на недавнем сове-
щании с правоохранительными 
органами, в том числе предста-
вителями судов и прокуратуры, 
где обсуждали, как общими 
усилиями этот беспредел если 
не прекратить, то хотя бы при-
остановить, снизить активность. 
Стороны выразили готовность 
принимать радикальные меры, 
вплоть  до сноса. Но вот вопрос: 
кто решится снести дом, в кото-
ром уже живут люди? 

- Тогда и прозвучало предложе-
ние: незаконно построенный дом 
может быть изъят у собственника 
и реализован на торгах в обычном 
порядке в пользу государства, - 
рассказал Владимир Кулаков.

Речь, как подчеркнул губер-
натор, идет, разумеется, не о 
национализации (то есть изъ-
ятии имущества из частной соб-
ственности и обращении его в 
собственность государственную), 
хотя это слово уже прозвучало в 
некоторых средствах массовой 
информации. Речь – о судебных 
процессах.

Правда, если и будет создан 
подобный прецедент, дело все же 

коснется скорее зданий офисно-
го типа, ресторанов и тому подоб-
ного. По той простой причине, что 
жилье в Воронеже строится, как 
правило, за деньги дольщиков, 
и квартиры раскупаются, когда 
дома еще нет и в помине.

Сейчас, по словам губерна-
тора, стороны прорабатывают 
детали. Что получится в резуль-
тате - покажет время. Вот только 
странно, с какой стороны ни 

посмотри: на виду у всех идет за-
хват земли, растут многоэтажки, 
в непринятых домах уже годами 
живут люди - словом, цинично на-
рушается закон, а власти и пра-
воохранительные органы ничего 
не могут с этим поделать.

И говорить о правовом поле 
и об отсутствии механизма воз-
действия в данном случае как-то 
бессмысленно. Беспредел.

Юлия САВЕЛЬЕВА.

Конфискат
Возможно, скоро незаконно построенные здания начнут изымать 
у собственников по решению суда и реализовывать их на торгах 
как конфискованное имущество в пользу государства

Все дело в том, что семерка в 
классической нумерологии сим-
волизирует успех, а тут их сразу 
три («Коммуна» об этом писала в 

предыдущем своем номере), – вот 
многие пары во имя будущего 
счастья вдвоем и назначили на 
этот день конец личной свободе. 

При этом надо взять во внимание, 
что очередное сочетание цифр 
07.07.07 произойдет через сто 
лет…

В столице Центрального Чер-
ноземья Дворцы бракосочетания 
работали тоже дольше обычного, 
и по информации начальника 
отдела юридической и методи-
ческой работы Управления загс 
Воронежской области Светланы 
Кузнецовой, количество брачую-

щихся было больше чем обычно.
По сравнению с показателями 

той же Москвы или Санкт-Петер-
бурга, обошлось без ажиотажа.

Может, оно и к лучшему, ведь 
специалисты из Академии ми-
ровой астрологии и метаинфор-
мации, ссылаясь на убывающую 
Луну, считают, что ничего хороше-
го свадебный бум на 7 июля не 
принесет.

Юрий КОДЕНЦЕВ.

Свадебная  лихорадка

Прозвучали соответствую-
щие ритуалу поздравления и 
речи, а Г.Батанов счел нужным 
отметить, что он прибыл в Воро-
неж из Грозного.

– Там, – сказал он, – тоже 
увенчались успехом совмес-
тные усилия нашего фонда и 
местных властей. Возведение 
таких современных зданий со 
всей необходимой оргтехни-
кой и спецзалами направлено 
исключительно на улучшение 

пенсионного обслуживания 
населения. На строительство 
каждого из них уходит сумма, 
которая не превышает одной 
тысячной одного процента го-
дового бюджета ПФР. Согласи-
тесь, это не так уж много…

В новом здании воронеж-
ского отделения, помимо об-
ластного управленческого ап-
парата и частично городского, 
разместила клиентская служба 
по Центральному району города 

Воронежа.
З д а н и е  п о р а -

жает своим бога-
тым внешним ви-
дом и современ-
ным внутренним 
убранством. Надо 
полагать, всё это 
окупится сторицей 
– пойдет во благо 
нашим пожилым 
землякам, имею-
щим пока что невы-
сокие пенсии.

Николай СТАРЫХ.

У Пенсионного  
фонда - новый офис
В Воронеже состоялось торжественное открытие нового 
здания областного Отделения Пенсионного фонда РФ. В 
подобающей случаю церемонии приняли участие не только 
представители областной и городской власти, но и воро-
нежские депутаты Госдумы, председатель Правления ПФР 
Геннадий Батанов.

Как, в общем-то, и ожидалось – 7 июля в России наблюдался 
свадебный ажиотаж (в одной Москве зарегистрировано 
свыше 1700 браков, что вдвое превышает средние показа-
тели). Впрочем, почему только в России – в американском 
Лас-Вегасе, например, храмы и брачные конторы работали 
заполночь, а в Нью-Йорке свадьбы на 7-е заказывались 
еще три года назад!

В бригаде МЧС (п.Шилово) 
прошли VI открытые реги-
ональные соревнования 
поисково-спасательных 
расчетов кинологических 
служб МЧС Центрального 
федерального округа и их 
коллег из Харькова. 

64 кинолога со своими рот-
веллерами и лабрадорами, 
борде-колли и немецкими ов-
чарками, бультерерами…, име-
ющими опыт поисковой работы 
при поиске взрывчатки и спа-
сении из-под завалов людей, 
в том числе и за рубежом, на 
протяжении недели повышали 
уровень своего профессиона-
лизма. Обменивались опытом 
подготовки и применения со-
бак в служебной работе. По 
словам организаторов данных 
кинологических соревнова-
ний, все хвостатые спасатели 
эту неделю под Воронежем 
вели себя по отношению к 
своим собратьям дружелюбно. 
А их владельцы – получили 
положительный заряд эмоций 
от общения с коллегами. 

Заданий было несколько: 
это проверка послушания и 
ловкости, поиск пострадавших 
в техногенном завале, спа-
сение тонущих и командный 
поиск. 

Участвовал в них и золо-
тистый ротвеллер по кличке 
Перец – подарок министра 
МЧС Сергея Шойгу москов-
скому Центроспасу. Правда, 
он высоких результатов не 
продемонстрировал – в общем 
зачете занял 16-е место. Увы, 
не порадовали и кинологи-
земляки – они только в первой 
тридцатке.  А лучшими стали 
спецы из московского Рос-
спаса и Главного управления 
МЧС из Иваново. Теперь они 
покажут себя в столице на фи-
нальных соревнованиях. 

Сергей КРОЙЧИК. 
Фото Игоря КУЗЬМЕНКО.  

Соревнуются…  
собаки!

МОЮЩИЕ 
СРЕДСТВА

СРЕДСТВА  
МАССОВОЙ  
ИНФОРМАЦИИ
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 Свадебных  церемоний  у  памятника   
Славы  7  июля  было  много.
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У КАРТЫ ОБЛАСТИ

КАНТЕМИРОВСКИЙ
РАЙОН

- Обижаться не на кого, 
живем в зоне рискованного 
земледелия, - говорит Ни-
колай Яхненко, заместитель 
главы района. Он человек 
здешний, четыре десятка лет 
связан с сельским хозяйством. 
- Климат! А досада берет. Как 
языком слизал ветер свеколь-
ные поля. Две с половиной 
тысячи гектаров пришлось пе-
ресевать. Причем без особой 
надежды. Два с половиной 
месяца дождя не было. В июне 
прижарило, как на сковороде 
в аду. Плюс 39 в тени и 60 
градусов на почве. Ячмень 
и горох уже хоть в гербарий 
ботанику клади - зеленое сухое 
сено. Земля потрескалась. 
Пустыня.

Николай Васильевич рас-
сказывает с горечью, но без 
унынья, желанные дожди про-
шли. Объехал с агрономами 
поля. Пережитое в прошлом. 
Как действовать дальше?

- Пропавшие ячмень и го-
рох пересеваем. На зерно 

- просом, на корм - суданкой и 
смесью кукурузы с подсолнеч-
ником. Поздний ячмень жив, 
зеленый подгон может расти. 
Случалось такое, центнеров 
по семь-восемь с гектара мо-
лотили. Но семена набирали 
в закром.

На глазах ожили поздние 
культуры. Сахарная свекла за-
крыла междурядья. Кукуруза, 
подсолнечник пошли в рост.

Озимое поле с пшеницей, 
рожью, тритикале - гибридом 
ржи-пшеницы - у нас самое 
большое в области. Тридцать 
три тысячи гектаров. 

В разгаре «кормовая жат-
ва». На селе запасают сенаж, 
сено, травяную муку. А засуха 
заставила вспомнить о «малой 
мелиорации». В Бондареве, в 
«Ниве», стараниями директора 
Владимира Колесникова со-
храняют орошаемый участок, 
«фрегаты» обеспечивают ру-
котворный дождь на трехстах 
гектарах. Потому ферма здесь 
всегда с кормами.

Погода нынче будто на прочность испытывает землепаш-
цев Кантемировки. Зима без снега, поля голы. Холодная 
затяжная весна с майскими заморозками. Пыльные бури. 
Июньская засуха.

Что пожнем...

П о и с к о в и к и  Б о г у ч а р а 
много лет занимаются рас-
копками неучтенных могил 
и перезахоронением совет-
ских воинов, павших в годы 
Великой Отечественной вой-
ны. Работали они в шести 
районах нашей Воронежской 
области. 

Нынче выехали в канте-
мировскую Гартмашевку. Бои 
шли ожесточенные за эту не-
большую железнодорожную 

станцию. Здесь располагался 
вражеский аэродром, с кото-
рого окруженным в Сталин-
граде фашистам доставляли 
боеприпасы, питание, теплую 
одежду. Гартмашевку освобо-
дили. Погибших красноармей-
цев приходилось хоронить в 
блиндажах, воронках - земля 
ведь была скована морозами. 
Их прах поисковики и намере-
ны найти и перенести в мемо-
риальные братские могилы.

«Кочевник» 
с «Памятью»
Юные, но опытные археологи из Кантемировского от-
ряда «Кочевник» сейчас влились в ряды богучарской 
поисковой группы «Память». С ее командиром Николаем 
Новиковым старшеклассники в большинстве знакомы. 
Ездили на экскурсии в самый богатый экспонатами и уже 
потому интересный сельский краеведческий музей Дуб-
равской школы. Николай Львович показывал древности 
половецкие, скифские, славянские. Но больше всех 
поражала военная выставка. Именно она притягивает 
сюда гостей из Италии, Германии.

 Семья Власенко в Титаревке Кантемировского района 
обзавелась собственной малой молочной фермой. «Се-
годня живность на подворье – наше спасение», - считает 
хозяйка Валентина Викторовна. - Она нас кормит. Я не 
понимаю, как в деревне можно быть безработным?»

 Ансамбль «Дубравушка» Кантемировского районного 
дома культуры любим зрителями. Его самодеятельные 
артисты воскрешают, возвращают из забвения народные 
обряды и обычаи. Дипломант фестивалей Слобожанской 
украинской культуры, которые проходят в Россоши.

Подготовил Петр ЧАЛЫЙ, 
соб. корр. «Коммуны».

В рамках социальной про-
граммы многодетная семья 
Садовских в Митрофановке 
получила двенадцатиместный 
пассажирский автомобиль 
«ГАЗель». А еще родителям 
- рабочему предприятия «Ав-
торемонтник» Александру Ми-

хайловичу и домохозяйке Зое 
Ивановне, их детям фермер 
Александр Богданов из Касья-
новки подарил мягкую мебель. 
Друзья по работе приподнесли 
комплекты детского постельно-
го белья. Ребятне на лето выде-
лены путевки в санатории.

Ребята оседлают   
новую «Газель»

Уход Дементьева с поста на-
чальника областного ГУВД был 
неожиданным, несмотря на слу-
хи, активизировавшиеся после 
громкого конфликта с област-
ным прокурором. Министерские 
проверки, а порой и выговоры, 
грозившие обернуться опалой, 
только подчеркивали его заслуги 
на поприще борьбы с преступ-
ностью. К тому же Воронеж 
объективно оказался самым 
спокойным периодом в его про-
фессиональной карьере. За свою 
жизнь Дементьев многое на себя 
брал. И, соответственно, риско-
вал тоже многим.

С момента рапорта, офици-
альной причиной которого было 
состояние здоровья, ни сам 
Дементьев, ни его подчиненные 
не дали на этот счет ни одного 
комментария. К чести их надо 
заметить, что не было и неофи-
циальной «утечки». Говорили, 
правда, что портрет генерала 
продолжает оставаться на столах 
руководящего эшелона ГУВД. 
Для милицейского ведомства 
- существенная деталь.

Об интервью я попросила 
Дементьева сразу, как только 
узнала о его уходе. Он не отказал, 
однако попросил дать время: 
«Еще не остыл, да и не стоит гово-
рить по горячим следам…» 

Разговор состоялся - генерал 
слово сдержал. 

- Многие решили, что ваша 
отставка была неожиданос-
тью, в первую очередь, для 
вас самого. На здоровье вроде 
никогда не жаловались, а тут 
вдруг «больничная» мотиви-
ровка. Говорили, кстати, будто 
вы явились в МВД с рапортом 
об отпуске, а там намекнули: 
мол, что там отпуск, пишите уж 
насовсем.

- Да нет, ничего этого не было. 
На самом деле, о желании уйти 
я говорил губернатору еще два 
года назад. Рано или поздно 
надо уступать дорогу - пусть 
молодые воюют. Но тогда уйти 
не получилось, а тут я узнал, что 
на мое место готовится Олег 
Валентинович Хотин. Мне прямо 
сказали: есть человек, который 
заслуживает этой должности и 
справится наверняка. В принци-
пе, для генерала, миновавшего 
установленный возрастной ценз 
и, кстати, девять лет отработав-
шего на одном месте, - нормаль-
ное явление. Совершенно не 
было неожиданностью, что мне 
готовили замену.

- То есть претензий со сто-
роны руководства к вам не 
было?

- Претензии на этом посту 
есть всегда. Их не может не быть 
- иначе ты умер либо списан до 

срока.  Но дело не в этом. Я устал  
до такой степени, что готов был 
разом повернуть свою жизнь и 
уйти. И понимал, что откладывать 
в такой ситуации бессмысленно. 
Я же профессионал - чувствовал, 
что объективно скоро начну сда-
вать. Кроме того, у меня тогда 
умерла мать. Не хочу жаловаться, 
но было очень плохо. Собствен-
но, на следующий день после ее 
смерти я и написал рапорт об 
отставке, буквально в один день 
собрался и ушел. Не жалея ни 
о чем и не оглядываясь на про-
шлое. Так было надо. Все видится 
в сравнении, и, честно говоря, 
Воронеж был самым спокойным 
периодом в моей карьере. Я 
просто выработался и уже не 
мог приносить той пользы, какой 
от меня ждали. А ждали многого 
– слишком высоко мы подняли 
планку за эти девять лет. 

Потом, еще числясь в должнос-
ти, перенес микроинсульт. А когда 
проверили сердце, выяснилось, 
что на ногах перенес микроин-
фаркт и даже не знал об этом. 
Наверное, это была критическая 
мера усталости, и кто знает, сколь-
ко бы еще выдержало сердце.

- Тем не менее ваша 
деятельность в Воро-
неже сопровождалась 
регулярными конф-
ликтами. И отставка 
тоже фактически пос-
ледовала за громким 
конфликтом и откры-
тым противостоянием 
на «информационном 
фронте» с тогдашним 
областным прокурором Алек-
сандром Пономаревым. Как 
раз весной прошлого года 
облпрокурор направил ми-
нистру внутренних дел РФ 
представление, в котором шла 
речь о фактах укрывательства 
уголовных дел со стороны ми-
лиции. А потом прокуратура 
распространила сообщение, 
что по итогам проверки гене-
рал-лейтенанту Дементьеву 
объявлен выговор. Еще было 
убийство перуанского студен-
та, приклеенный Воронежу 
ярлык «столицы расизма», 
столкновение с экономичес-
кими интересами ряда из-
вестных чиновников. Вполне 
достаточно, чтобы сыграть 
против вас.

- Не думаю, чтобы все это име-
ло какое-то значение. Человек, 
возглавляющий милицейское ве-
домство, должен понимать: он на 
ринге. Вышел драться - дерись. 
Не хватает сил – значит, пора под 
канаты и уходить. Были, конечно, 
очень неприятные моменты. 
После убийства иностранца ми-
нистр внутренних дел Нургалиев 

звонил мне по нескольку раз за 
сутки. Говорил прямо: «Слушай, 
такая русофобия дикая, пожалуй-
ста, давай быстрее раскрывать!» 
Все ГУВД, и я в том числе, рабо-
тало сутками. И мы справились с 
задачей, раскрыли преступление, 
довели дело до суда, и виновные 
получили по заслугам. Но все 
равно слышали критику и упреки: 
почему допустили?! Да потому, 
что это симптом зараженного об-
щества. Потому что болезнь была 
упущена еще на ранней стадии, 
и милиция здесь бессильна. Мы 
отлавливали «бешеных псов», и 
то слава Богу.

Что касается вопросов, свя-
занных с интересами чиновни-
ков той же мэрии, то это были 
исключительно рабочие мо-
менты. Они никак не влияли на 

мою карьеру и тем более судьбу. 
Добавлю, что у меня было доста-
точно надежное взаимодействие 
с областной администрацией: 
не могу сказать, чтобы у нас с 
Владимиром Григорьевичем 
Кулаковым сложились теплые 
отношения, но тесные деловые 
отношения – безусловно. Думаю, 
в целом это неплохо сказыва-
лось на работе.

 Поэтому когда после моей 
отставки в эфире одного из воро-
нежских телеканалов Владимир 
Григорьевич сказал, что милиция 
сплошь коррумпирована и пора 
чистить кадры, это неприятно 
кольнуло. Не отрицаю, были не-
достатки – как на любой сложной 
и ответственной работе, да еще 
в «карательном» органе, - но 
мне лично он никогда этого не 
говорил. Может, в той ситуации 
возникли недоразумения, недо-
молвки. Но, так или иначе, все 
это было позже и уже не имело 
отношения к моей судьбе.

- И все же были люди, кото-
рые вам мешали?

- Были, конечно. Но, честно 
говоря, зная мой характер, меня 

не особенно трогали. Я ни перед 
кем спину не гнул и делать этого 
не собирался. Считал, что коль  
отвечаю за ситуацию, то буду 
отвечать до конца. Поначалу, 
впрочем, были моменты: мои же 
подчиненные шли к губернатору 
с просьбой продлить им срок 
службы в милиции. Он писал на-
искосок: «Дементьеву: продлить». 
И я в этот же день увольнял этого 
человека и назначал на его мес-
то другого. Пара прецедентов – и 
все, меня оставили в покое.

А что касается ситуации с 
прокурором… Поверьте, мне 
незачем было с ним ссориться. 
Но такой уж человек, такой ха-
рактер. Яркая индивидуальность: 
ему очень хотелось быть боль-
шим начальником и, имея серь-
езные полномочия, он, наверное, 

правильно полагал, что 
вправе командовать всем 
и вся. Но у каждого - свои 
обязанности, а он, мягко 
говоря, некорректно полез 
в наши дела. Генеральный 
прокурор возбудил по его 
просьбе дело. Три месяца 
пили кровь - они все переко-
пали, все! И безрезультатно. 
Я тогда сказал: Александр 

Иванович, дело прекращено, 
никаких провалов, злоупотреб-
лений, ты уж извинись. Случаи 
укрывательства уголовных дел в 
милиции есть и будут, но бороться 
с ними надо в рабочем порядке, 
а не посред ством показательных 
процессов. 

- Довольно странно по отно-
шению к вам звучит обвинение 
в укрывательстве. Ведь придя 
в Воронеж, вы борьбу по линии 
собственной безопасности 
подняли, помнится, на необы-
чайно высокий уровень - даже 
по общероссийским меркам.

- Дело в том, что я всегда гово-
рил: один «грязный» милиционер 
наносит нашему имиджу больший 
вред, чем вся плохо пишущая о 
милиции пресса. Мы стремились 
ловить таких сотрудников за руку 
и не стеснялись, не боялись этих 
цифр. Потому что за цифрами 
стоят конкретные люди. Но, с 
другой стороны, милицию сейчас 
буквально раздавили, растопта-
ли, а ведь у нас тяжелая, изматы-
вающая работа. Мы практически 
на войне, на передовой. И вот 
твердят: коррупция, ГАИ… Да, 

конечно, коррупция есть. Думаю, 
она и впредь будет в известных 
пределах - везде, где существуют 
деньги и власть. Только загнать 
ее в приемлемые для общества 
рамки – это вполне реально. 
Но ведь никто не говорит, что 
коррупция бытует не только в 
милиции. Пусть поищут сначала 
в Правительстве России: там 
много тех, кого есть все основа-
ния считать коррупционерами. 
Легко ли милиции работать в 
таких условиях?

А что касается конфликта с 
прокурором… ДТП, которое, как 
написали газеты, я «отказался за-
мять», действительно было – это 
известно всем. Девочка погибла 
– и об этом писали. И машина 
была служебная, прокурорская 
– тоже известный факт. Но если 
бы сам прокурор не сказал на 
пресс-конференции, что такой 
факт имел место, я бы в жизни не 
заговорил о нем публично – для 
работы мне этого не требуется.

Или изнасиловали девчонку, 
кажется, в Анне. Она идет в 
прокуратуру, а ее выгоняют, не 
принимают. Я отнес заявление 
прокурору. А он в ответ: «Под-
сиживаете?» Причем тут это? У 
меня нет другого способа влиять 
на ситуацию. 

Или: работник прокуратуры в 
частном кафе избивает охран-
ника, ломает ему палец, притас-
кивает в отдел милиции и бьет 
ногами. В результате  – телесные 
повреждения, возбуждение дела 
по покушению на милиционера. 
Говорю: Александр Иванович, что 
происходит-то? Мои виноваты - я 
их накажу: они не должны пус-
кать вашего пьяного прокурора в 
здание. Но дела так не оставлю, 
считаешь, что пошел против тебя, 
– твое право. 

А потом стали нагло «ломать» 
милиционеров.  Полезли в нашу 
техническую разведку, стали про-
верять, кого мы прослушиваем. 
Никогда такого не было, да и ему 
это не нужно было, тем более 
он только приехал. Конечно, я 
воспротивился. Говорю: слушай, 
если какие-то вопросы ко мне 
- напиши письмо, проверь. А по-
том давай определимся: я скажу 
тебе параметры своих техничес-
ких возможностей – приходи ко 
мне открыто, смотри. Не нужно 
подсиживать, подсматривать, 

ведь делаем одно дело – разбе-
рись объективно, что происходит. 
Он, кстати, потом разобрался, 
начал понимать, и отношения 
наладились. Просто на первом 
этапе слишком резко старт взял 
– это было лишнее.

Он, в общем-то, правильно 
сделал, что уехал. Попал, что 
называется, не в свою тарелку, 
вовремя это понял и ушел. Чело-
век он неплохой, профессионал 
- это правда.

- Пономарев с поста обла-
стного прокурора тоже ушел 
сам?

- Он мне ночью позвонил: «Я 
ухожу. Не хочу здесь работать». 
Что там глубже – не знаю.

- Говоря о своих несомнен-
ных успехах, вы неизменно 
добавляете: «Конечно, были и 
недостатки». У меня нет цели 
противопоставить вас и ва-
шего преемника. Но у Олега 
Валентиновича Хотина  - прямо 
противоположная манера. То 
есть у нас все хорошо, преступ-
ность неуклонно снижается, 
раскрываемость растет.

- Я с Хотиным не встречался. 
И думаю, он в этом не нуждается. 
Даже скажу почему: он приехал 
со своей яркой позицией. Он 
как лыжник, который не идет по 
готовой лыжне, а пробивает себе 
новую. Не берусь судить, но, со-
гласитесь, эта позиция достойна 
уважения. Время покажет его 
истинные возможности, но он 
изначально взял на себя многое 
- не каждый начальник рискнет 
это сделать. Чаще за спины 
прячутся, за подчиненных. Это 
не для него.

А что касается позитивной 
отчетности, того, что раскрывае-
мость – 70 процентов, на 50 про-
центов снизилась преступность, 
- если до конца года он удержит 
ситуацию, я перед ним, что назы-
вается, сниму шляпу.

- Скажите откровенно как 
профессионал: стоит ли верить 
отчетам и придавать значение 
цифрам? 

- Конечно. Это же государ-
ственная отчетность, абсолютно 
объективные факты. Вопрос 
только в том, что перед нами 
– устойчивая тенденция или 
временное затишье.

- Нынешний начальник об-
ластного ГУВД развернул бес-
прецедентную пиар-кампанию 
вокруг своего ведомства, чего 
вы за девять лет на этом посту 
никогда не делали. От вас, при 
всей вашей вежливой дипло-
матической манере, довольно 
сложно было добиться согла-
сия на интервью. Пресс-кон-
ференции вы добросовестно, 
но явно «отрабатывали» - как 
необходимость по долгу служ-
бы. Генерал Хотин общается с 
журналистами с удовольстви-
ем, со знанием дела. Полезна 
ли силовому ведомству такая 
реклама? Публичные разводы 
и ежемесячные пресс-конфе-
ренции?

- То, что я скажу – не оценка, 

Александр ДЕМЕНТЬЕВ:

Торговать прошлым – 
Бывший начальник ГУВД Воронежской области Александр Дементьев дал «Коммуне» эксклюзивное 
интервью. Первое после своей отставки – неожиданной, а потому сопровождавшейся множеством 
слухов и домыслов. Откровенное, а иногда и резкое – вполне в его стиле
Публикация волей случая совпала с годовщиной: как раз 
год назад генерал-лейтенант Дементьев подал рапорт 
об отставке. В сущности, не принято помнить подобные 
даты. Но в данном случае, наверное, есть смысл сделать 
исключение. Деятельность этого человека, в равной мере 
сопровождавшаяся успехами и конфликтами, заставила 
уважать воронежское милицейское ведомство. Журналисты, 
несмотря на явную непубличность генерала, заговорили об 
«эпохе Дементьева».
Есть и другая – предъюбилейная дата: сегодня, 10 июля, 
Александру Семеновичу исполняется 59 лет. А накануне 
юбилеев, как известно, принято подводить итоги.

Человек, возглавляющий ми-
лицейское ведомство, должен 
понимать: он на ринге. Вышел 
драться - дерись. Не хватает 
сил – значит, пора под канаты и 
уходить.

Настоящее извещение о внесении изменений является неотъемлемой частью Извещения о проведении открытого конкурса, 
опубликованного в официальном печатном издании, газете «Коммуна» № 88 от 16 июня 2007г. и размещенного на сайте
www.gfu.vrn.ru 16 июня 2007г. и должно рассматриваться вместе с ним.

1. Наименование конкурса: выбор подрядных организаций для выполнения работ в рамках областной целевой программы «Гази-
фикация Воронежской области на 2006-2009 годы».
2. Торги проводит: Уполномоченный орган
Уполномоченный орган: Главное финансовое управление Воронежской области 
Место нахождения: 394000, г. Воронеж, ул. К. Маркса, 70
Почтовый адрес: 394000, г. Воронеж, ул. К. Маркса, 70
Адрес электронной почты: zakaz@gfu.vrn.ru
Номер контактного телефона: (4732) 55-65-26.
Ответственный: Синельникова Наталья Ивановна.
Специализированная организация: Государственное учреждение «Финанс-групп».
Место нахождения: г. Воронеж, ул. К. Маркса, 80.
Почтовый адрес: 394036, г. Воронеж, ул. К. Маркса, 80.
Адрес электронной почты: korchagina_e@gfu.vrn.ru
Номер контактного телефона: (4732) 55-64-52.
Ответственный: Корчагина Елена Александровна.
3. Государственный заказчик: Главное управление жилищно-коммунальной политики Воронежской области.
Место нахождения: г. Воронеж, ул. Ф.Энгельса, 18.
Почтовый адрес: 394000, г.Воронеж, ул. Ф.Энгельса, 18.
Адрес электронной почты: gugkx@mail.ru
Номер контактного телефона: (4732) 55-96-61.
Ответственный: Усенков Юрий Васильевич.
Изменения в Извещении о проведении конкурса
Пункт 1 Извещения о проведении открытого конкурса, описанного выше, читать в следующей редакции:
«1. Наименование конкурса: выбор подрядных организаций для выполнения работ по строительству, установке, реконструкции 
котельных в рамках областной целевой программы «Газификация Воронежской области на 2006-2009 годы».»
Пункт 4 Извещения о проведении открытого конкурса, описанного выше, дополнить следующими сведениями:
«4. Предмет государственного контракта, место выполнения работ и начальная (максимальная) цена контракта (цена лота). 

№ 
лота

Предмет государственного контракта.
 Место выполнения работ.

Начальная (максимальная) цена  контракта 
(цена лота), руб.

5 Установка котельной неврологического интерната, с. Алферовка, 
Новохоперский район. 3 683 671

6 Строительство котельной клуба, с. Семено-Александровка, Бобров-
ский район. 3 774 449

7 Строительство котельной школы и клуба, с. Мечетка, Бобровский 
район. 6 625 516

8 Установка газовой блочной котельной по ул. Заводская с прокладкой 
газовых сетей, г. Бутурлиновка. 13 600 000

Пункт 7 Извещения о проведении открытого конкурса, описанного выше, читать в следующей редакции:
«7. Место, дата и время вскрытия конвертов с заявками на участие в конкурсе
Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсе будет производиться 31 июля 2007г. в 14 часов 30 минут по московскому 
времени по адресу: г. Воронеж, ул. Карла Маркса, 80.»

КИПиА
ул. Меркулова, 7. Тел./факс: (4732) 494833, 498746

ДАТЧИКИ, 
ИЗМЕРИТЕЛИ, РЕЛЕ, 
РЕГУЛЯТОРЫ, 
ВТОРИЧНЫЕ ПРИБОРЫ

8 (903) 650-08-39.

ПОКУПАЕМ НОВЫЕ 
оптомДЕРЕВЯННЫЕ ПОДДОНЫ

 Сегодня Александр Дементьев возглавляет Союз охранных предприятий.

Удостоверение госинспектора труда № 2456 
на Скоркина Анатолия Васильевича, утерянное 
5 июля 2007 года, считать недействительным.

Собственник земельной доли 
общей долевой собственности, расположенной на землях 

СХА «Добрино» Лискинского р-на Воронежской обл., Кузнецов И.Т. 
извещает о своем намерении выделить земельный участок 

в натуре на участке № 26 (поле № 2/618) в счет 1-й земельной доли 
для создания КФХ, площадь выделяемого участка 5 га (для огородни-
чества). Земельный участок расположен на юго-восток вдоль трассы 
«Дон» с правой стороны на расстоянии 450 м от поворота на с. Давы-
довка Лискинского района: 100 м вглубь; 500 м вдоль трассы. Дове-

ренное лицо от собственника Жуков О.А. Возражения направлять: 
Воронежская обл., г. Лиски, ул. Трудовые резервы, д. 83, кв. 51.

оптом и в розницу

ТОВАРЫ  

(4732) 
212776

(4732) 
212776

Воронеж, ул.Хользунова, 

БОЛЕЕ 2000 НАИМЕНОВАНИЙ

ДЛЯ ЖИВОТНЫХ, ПТИЦ, РЫБ 
в широком 
ассортименте

ПО НИЗКИМ 
ЦЕНАМ

Сертифицированно

г.Воронеж, ул.Базовая, 2, 
тел.: (4732) 475280, 305497, 

596252. 
ГИБКАЯ СИСТЕМА СКИДОК, ДОСТАВКА 

ПО ГОРОДУ, НИЗКИЕ ЦЕНЫ.

СОЛЬ 
илецкая высшего качества, 

в мешках, в пачках

Сертифицировано.

Тел.: (4732) 78-90-80, 
72-48-37. Факс 78-90-91.

Покупаем 
зерновые 

самовывозом.

ОЛЬХОВАТСКИЙ ХПП ООО «НИВА» 

закупает на выгодных условиях зерновые
и предлагает услуги по подработке, сушке и хранению. 
Качество, сохранность и эффективность гарантируем.

Контактные телефоны: 
(47395) 5-12-84, 8 903-855-25-97.
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ГАСТРОЛИ

это не моё
Так ли уж неожиданно? Ведь 

историю, рассказанную писате-
лем, в современных условиях 
вполне можно даже на пятьде-
сят две серии растянуть, и всё 
равно зрители будут следить 
за событиями с неослабеваю-
щим интересом. Ведь в пьесе 
наличествуют и отравление, и 
большие деньги, и семейные 
конфликты, в которые вовлече-
ны, помимо прочего, разлучён-
ные волею судьбы с родителями 
дети. Причём всё это – на фоне 
неизбежно надвигающейся 
революции. 

Горькому особенно удавались 
образы сильных личностей, 
обречённых в окружающем их 
поганом мирке задохнуться. 
Собственно, других у него и не 
было. На таком фоне пьеса «Вас-
са Железнова» всегда казалась 
мне одним из наиболее песси-
мистичных его произведений. 
Да и героиню обычно изобра-
жают эдакой сумрачной гордой 
волчицей. Финальная схватка за 
деньги слуг и приживал рядом 
с её ещё не остывшим трупом 
воспринималась как омерзи-
тельное копошение ничтожных 
шакалов, пожирателей падали. 

Спектакль ростовского теат-
ра – совсем не страшен. Мир 
Железновых по Николаю Соро-
кину даже не лишён своеобраз-
ной уютности. На сцене царит 
почти беспрерывное чаепитие. 
Юных дочерей своих Железно-
ва (Заслуженная артистка РФ 
Н. Гординская) обожает и вся-
чески демонстрирует тем свою 
нежность. Любящей матери в 
спектакле гораздо больше, чем 
финансовой хищницы. Даже то, 
что она, по версии режиссёра, 
лично подсыпала яд в стакан 
своему супругу - ждущему суда 
растлителю малолетних (после 
чего на глазах у воронежских 
зрителей хладнокровно стёр-
ла платочком все отпечатки 
пальцев), не способно ужаснуть 
зрителя: в конце концов, а как 
бы вы сами поступили с таким-
то мужем? 

В исполнении Гординской 
Васса Борисовна не утратила 
непримиримости, однако похо-
жа скорее на высокомерную, 
не без элегантности, советскую 
чиновницу (вроде хрущёвского 
министра Екатерины Фурцевой), 
чем на владелицу пароходства, 
которую долгие годы избивал 
муж. Есть в ней что-то и от сов-
ременной деловой женщины, 
которая начинала в 1992 году с 
челночного бизнеса. Впрочем, 
это лишь усиливает ощущение 
чужеродности Железновой в 
окружающем её мире. Она ведь 
и вправду живёт исключитель-
но своим умом, настаивая на 
том, что ей нет дела до своего 
обречённого на гибель класса, 
потому что здорова и умирать 
не собирается (и через десять 
минут умрёт). 

Сложнее в спектакле обстоят 
дела с другими персонажа-
ми. Революционерка Рашель 
(артистка Ю. Борисова), жена 

умирающего в эмиграции сына 
Железновой, в пьесе была, ка-
жется, единственной фигурой, 
стоявшей вровень с Вассой. 
Однако для ростовского режис-
сёра она скорее объект иронии 
и дискредитации. Приехала, 
дескать, из-за границы гламур-
ная дамочка в модной шляпке, 
деньги зарабатывать наверняка 
не способна, как и маленького 
сына воспитывать, а туда же 
– свекровь свою жить учит. Жа-
луется ей Железнова на тяжесть 
собственного бытия, а Рашель 
вроде и слушает, но не понимает. 
Да ещё про революцию какую-то 
в разгар чаепития неделикатно 
вещает, словно на митинге! При 
этом гордости никакой, одни 
понты: рассуждает о разложе-
нии Вассиного класса, а сама 
деньги, которые та предложила, 
заинтересованно пересчитыва-
ет, чтобы затем бережно спря-
тать их в ридикюль. И за что её, 
например, дочери Железновой 
так любят?

Нет,  брат Вассы Прохор  
(С. Власов) нам гораздо прият-
нее. То ли Хлестаков, то ли Ваня 
Курский из фильма «Большая 
жизнь»: беспрерывно балагурит 
и пьёт, пьёт и балагурит, а ещё 
невпопад рассказывает всем 
про свою коллекцию замков, 
а ещё служанку обрюхатил и до 
самоубийства довёл, зато поли-
тических требований никаких не 
предъявляет. 

При таком смещении ак-
центов действие спектакля 
в какой-то момент начинает 
балансировать на грани фарса. 
В обстановке бытовой комедии 
«из прошлой жизни» весьма ор-
ганично чувствуют себя дочери 
Железновой Наталья (Е. Бере-
зина) и Людмила (А. Денисова), 
модели своего подросткового 
поведения позаимствовавшие, 
впрочем, скорее из упомянутых 
мною в начале бразильских 
образцов. 

По воле режиссёра Николая 
Сорокина, на сцене появился 
персонаж, у Горького игравший 
важную роль, однако присутс-
твовавший лишь в качестве 
темы для разговоров: сын Ра-
шель и внук Вассы Коля. Роль 
без слов: из-за этого есть в 
образе Коли нечто призрачное 
(а был ли, дескать, мальчик?). 
До поры кажется, что он всего 
лишь олицетворяет невинность 
в мире чистогана. Но в финале 
мальчик произнесёт всего лишь 
одно слово (у автора, разумеет-
ся, отсутствовавшее) – и сразу 
станет ясно: духовный яд уже 
проник и в его детскую душу. 

Впрочем, от этого у зрителя 
не возникает катарсиса. Мрач-
ный финал то ли нарочно, то ли 
случайно оказывается смягчён 
дурашливой музыкой, под ко-
торую актёры выходят раскла-
ниваться. Так что иные зрители 
выходят из зала в убеждении, 
что спектакль закончился хэп-
пи-эндом. 

Виталий ЧЕРНИКОВ.  
Фото Дарьи ВОРОБЬЁВОЙ. 

И совсем 
не страшно
Осмелюсь предположить: в процессе подготовки этого 
спектакля Ростовского академического театра драмы 
имени Максима Горького режиссёр внимательно смотрел 
латиноамериканские телесериалы. В постановке народного 
артиста России Николая Сорокина водоём горьковской «Вас-
сы Железновой» неожиданно покрылся зримыми пузырями 
мыльности. 

Всем работать  
на Германию!

Из выступления т. Соколова  
на XIII пленуме Воронежского 
обкома ВКП(б):

- В результате летнего наступ-
ления немецко-фашистскими 
захватчиками была оккупиро-
вана территория Воронежской 
области, расположенная по пра-
вому берегу реки Дон. За линию 
Дона противник выходил лишь в 
районе города Воронежа, боль-
шая часть которого до 25 января 
1943 года находилась в руках не-
мцев. Всего, без Воронежа, было 
оккупировано полностью 29 
районов и частично – 5 районов 
(25 районов - по современному 
территориально-администра-
тивному делению. – Прим. авт.). 
Оккупированы были Западные и 
Юго-Восточные районы области. 
Гитлеровцы заняли самую мощ-
ную в хозяйственном и культур-
ном отношении часть нашей об-
ласти и стали устанавливать там 
свои порядки: всем надлежало 
работать на Германию, повышать 
ее благосостояние.

Население было обложено 
непосильными налогами. Требо-
вали главным образом продукты 
питания. Например, каждый 
двор Новокалитвенского района 

в течение продолжительного 
времени должен был сдавать 
ежедневно 2 ведра картофеля, 
2 яйца, 200 граммов масла, 2 
литра молока. Каждое хозяйство 
Кантемировского, Михайлов-
ского, Россошанского и других 
районов за 6 месяцев оккупации 
сдало 700 литров молока. За 
опоздание на работу полагалось 
наказание – 25 плетей, за неяв-
ку – арест и часто - расстрел.

Комендант Радченского райо-
на Кислинг рассказывал о «новом 
порядке» на собраниях в селах 
района: «Совхозы и колхозы не 
оправдали себя и с 1 января 
1943 года будут ликвидированы. 
Будет введено частное земле-
владение, рассчитанное на воз-
рождение помещика». Кислинг 
заявлял: «Львиная доля доходов 
будет оставаться у землевладель-
цев» и только «незначительные 
проценты пойдут в пользу нашего 
государства».

«Новый порядок» достаточно 
виден из того факта, что немец-
кий комендант Ольховатского 
района объявил Степнянский 
свеклосовхоз своим личным 
имением, свозил в этот совхоз 
тягло, инвентарь и укрывал 
хлеб от сдачи немецким войс-
кам, приберегая его для своего 
имения…

«Культурность» 
захватчиков 

Иноземцы особенно подчер-
кивали свою «культурность»  и 
«некультурность» русских. Ар-
хивные документы наглядно 
рассказывают нам, как эта «куль-
турность» проявлялась.

Например, «немецкий солдат, 
войдя в дом, стал рубить мебель. 
Испуганная и удивленная хозяйка 
спросила: «Зачем же рубить все 
это?» Солдат ответил ей на лома-
ном русском языке: «Русские не 
должны иметь ценные вещи. Рус-
ские – некультурные свиньи».

Особенно «культурность» за-
воевателей проявлялась по от-
ношению к русским женщинам. 
Так, в слободе Монастырщенка 
Радченского района произошло 
около 50 изнасилований. «Ока-
завшая сопротивление насиль-
никам учительница села Талы 
Писаревского района Бабаева 
была зверски замучена: у нее 
отрезали нос и груди, на лбу вы-
резали пятиконечную звезду. При 
попытке заступиться за свою дочь 
был расстрелян отец Бабаевой».

Или вот: «Немецкий офицер, 
зайдя в хату колхозницы Кова-
левой, пытался ее изнасиловать 
и, когда она оказала сопротивле-
ние, он вытащил офицерский нож 
и вонзил его ей в плечо. Ковале-
ва пришла к местному немецкому 
коменданту с жалобой на этого 
офицера. Комендант заявил: 
«Мы вас завоевали, что хотим, 
то и делаем. Я таких жалоб не 
принимаю». В селе Пухово в числе 
многих других была изнасилова-
на немцами 70-летняя старуха. 

«В районы приезжали пред-
ставители гестапо и карательный 

отряд «СС». Районные старшины 
представляли им списки партий-
ного и советского актива, евреев 
и эвакуированного населения, 
после чего производились мас-
совые аресты. В Новокалитвен-
ском районе было арестовано 
около 250 человек. Часть из 
них расстреляна на месте, часть 
заключена в концентрационные 
лагеря…

В селе Каразеево Радченс-
кого района оккупанты облили 
бензином и сожгли жену крас-
ноармейца Шмелева, 22 лет, 
вместе с ее месячным ребенком. 
Шмелева высказала недовольс-
тво приходом оккупантов…

В селе Пасека того же района 
оккупанты зарезали кинжалом 
и еще живую закопали в землю  
70-летнюю колхозницу Пулен-
кову.

«Политически неблагонадеж-
ных» изолировали в спецлагеря 
или отправляли в тыл оккупиро-
ванной территории…».

«Перевоспитать 
не сможем…»

В одной из средних школ 
Буденовского района, где рас-
полагалась какая-то контора за-
хватчиков, был найден дневник 
немецкого офицера. Он записал 
в своем дневнике: «Русский 
народ – это народ гордый. Мы 
русский народ перевоспитать 
не сможем словами и агитацией, 
потому что он умеет говорить 
лучше нас. Русский народ можно 
повернуть на свою сторону хоро-
шим и мягким поведением (и то 
будете слышать часто разговоры: 
«Пришли на нашу землю и хотят 
нами командовать»). 

Россия – страна богатая, кра-
сивая, можно с этой страны до-
бывать большие богатства, но в 
России еще нет нашего порядка. 
Солдаты должны отмечать на-
илучшие стороны нашего прави-
тельства, тогда только русские 
перейдут на нашу сторону, тогда 
только, может, русский народ 
привыкнет к нашим законам. 
Русская молодежь воспитана в 
социалистическом духе. Мы не 
хотим с русских делать национал-
социалистов и не хотим, чтобы 
они его поняли. Мы только хотим 
сделать русских придатками к ма-
шинам для немецкого сельского 
хозяйства в качестве работников. 
А поэтому для гарантирования 
себя русская молодежь должна 
быть под строгим контролем со 
стороны немцев и не дать ей сво-
бодно развивать русскую культуру 
– интеллигенцию. Для искоре-
нения в русской молодежи ком-
мунистического духа возможна 
только полная эмиграция русской 
молодежи в Германию».

***
Оккупантами на территории 

Воронежской области было 
создано не менее 30 лагерей 
для советских военнопленных 
и мирных граждан. По данным 
областной Комиссии по рас-
следованию злодеяний и учету 
материального ущерба, нане-
сенного войсками захватчиков, 
от их рук погибло 4911 человек 
мирного населения, 6210 -  во-
еннопленных, 4776 человек 
были угнаны в рабство…

Алексей РАЗИНКОВ, 
начальник отдела Государ-

ственного архива  обществен-
но-политической истории  

Воронежской области.

ИСТОРИЯ  В  ДОКУМЕНТАХ«Сделать русских  
придатками к машинам»
«Пускай нам говорит изменчивая мода, - сказал некогда 
поэт Н.А. Некрасов, - что тема старая «страдания народа» и 
что поэзия забыть ее должна. Не верьте, юноши! Не стареет 
она». И действительно, разве можно  все это забыть?!
65 лет назад, летом 1942 года, немецко-фашистские войска 
оккупировали 25 районов Воронежской области и стали нагло 
хозяйничать в них. Никто и ничто так ярко,  так неопровер-
жимо и лаконично не расскажет нам о тех страшных для 
наших земляков днях, как хранящиеся в архивах документы. 
Предоставим слово прошлому…  

ВЕСТИ
Цветы 

в ее жизни
Имя доктора сельскохозяйственных наук Га-
лины Остряковой, много лет работающей на 
Воронежской овощной опытной станции, что в 
Верхнехавском районе, известно в нашей стране 
и за рубежом как признанного ученого-селекци-
онера. На ее счету более полусотни выведенных 
сортов однолетних астр. А кроме всего прочего 
Галина Викторовна еще и автор книг «Воронеж-
ские астры», «Семеноводство цветочных куль-
тур», «Красиво цветущие однолетние растения». 
Есть они и на полках районной библиотеки. 
А на днях Галина Острякова была гостем очеред-
ного заседания литературной гостиной райбиб-
лиотеки. Она рассказала о том, как писала свои 
книги, почему всю жизнь посвятила селекции 
цветов: «Мне всегда хотелось создавать красоту. 

А что может быть прекраснее цветов?!» - ритори-
ческим вопросом завершила свое выступление 
Галина Викторовна.

Андрей ФЕДОСЕНКО.

 Библиотечный  
детектив 

Посетившая весной наш город популярная пи-
сательница Татьяна Полякова,  работающая в 
жанре авантюрного детектива, не ограничилась 
традиционной встречей с поклонниками своего 
творчества и раздачей автографов в магазине 
«Книжный мир семьи». Узнав, что нынешний год 
объявлен в Воронежской области Годом Книги, 
она  решила внести свой вклад в формирование 
фондов муниципальных библиотек города. Не 
так давно библиотечные фонды областного 
центра пополнились на 70 экземпляров аван-
тюрных детективов Поляковой.

Василий ЧЕРНОУСОВ.

 Сцена из спектакля «Васса Железнова».

а моя личная позиция. Я считаю, 
что милиция должна быть немно-
го загадочной. Ничего празднич-
ного в этой работе нет, чтобы кри-
чать на всю область «ура». Потому 
что когда у человека убили мать, 
отца или ребенка, и даже 
если оперативно поймали 
убийц, все выступления 
на публику на этой почве 
оправданы, но как-то не 
очень уместны. Поэтому 
я инстинктивно всячески 
избегал корреспондентов. Выхо-
дил лишь тогда, когда назревала 
паника, и людям нужно было по-
казать, что они в безопасности. В 
Семилуках, если помните, убили 
трех человек, и я награждал тех, 
кто раскрыл это преступление. 
Иностранцев убивали: Воронеж 
те, кому это было выгодно, на 
всю страну стали называть горо-
дом расистов – и я опять награж-
дал своих людей. Потом маньяки 
появились. Федерального судью 
убили: когда на следственном эк-
сперименте вывели преступника 
под стражей, люди, стоящие там, 
аплодировали. И ничего не нужно 
больше – ни публикаций, ни теле-
визионных передач. Нет высшей 
оценки. А я всякий раз, когда 
выходил к журналистам, хотел 
сказать людям: не бойтесь, все 
будет нормально…  Это был не 
пиар. Просто в нашей паскудной 
жизни наступало время занести 
людям в душу уверенность, что 
если понадобится, их защитят.

Что же касается разводов на 
городской площади, то, честно 
говоря, лично я не стал бы этого 
делать. Но ведь это Уставу не 
противоречит. И если подобные 
акции никому не мешают, ради 
Бога. Тем более если руководи-
тель нашел здесь дополнитель-
ный стимул, если это порождает 
у подчиненных желание активно 
работать. Просто я этого не знаю 
и к этому не приучен. Слишком 
долго отработал в милиции.

- А тут чисто армейский 
подход?

- Я бы не сказал, что армей-
ский. Ведь это, в общем-то, ра-
бота милиции общественной 
безопасности. ОМОН, спецназ 
– фактически армейские под-
разделения. И ничего нового тут 
нет. Повторяю, все зависит от 
желания и цели, которая при этом 
преследуется. Если цель - проде-
монстрировать боеготовность, 
найти для подчиненных новый 
стимул, я такой подход уважаю.

- Ходили слухи, что после 
ухода из милиции вы возгла-
вили банк.

- А еще - что я ушел в ликеро-во-
дочную промышленность. Скажу 
вам честно и откровенно: ни в ту, 
ни в другую сферу я не собирался. 
Согласился возглавить Союз ох-
ранных предприятий, созданный 
на базе агентства безопасности 
«Волк». Пришел, что называется, 
на готовое, в отлаженную структу-
ру - принял предложение Михаила 
Гамбурга, очень толкового парня, 
который создал все с нуля, на-
чинал с охранного предприятия.  
Почему принял предложение? Во-
первых, это отчасти напоминает 
мою прежнюю работу.  Так мне 
было проще адаптироваться в но-
вых условиях. Поверьте, столько 
лет проработав в милиции, уйти 
очень тяжело. 

А во-вторых, откровенно гово-
рю: мне приятно здесь работать. 

Несколько сотен подчиненных, 
поставленные задачи выполня-
ются очень жестко и в срок. Я за 
много лет привык к такой поста-
новке дел, да и не тот возраст, 
чтобы «ломать» себя.

Добавлю, что есть перспекти-
вы для развития. За мной при-
ходят лучшие кадры из бывших 
боевых милиционеров. Будем 
расширять число охраняемых 
объектов. Постараемся убедить 
людей в своей надежности. Ведь 
наш потенциал предполагает не 
только охрану, но и юридическую 
поддержку: мы создаем службу, 
которая будет профессионально 
заниматься защитой от рейдер-
ства. Потому что кому, как не мне, 
знать, сколько «экономистов» 
сейчас рвануло сюда из Москвы и 
Питера с одной целью – схватить 
кусок и бежать.

Кроме того, постараемся вы-
ступить некоей объединяющей 
силой для охранных организаций 
– не подчинить, разумеется, а 
объединить за счет идеологии 
и общих целей. Чтобы все друг 
друга знали и поддерживали. 
Думаю, у нас получится.

Мы даже планируем выпус-
кать свою газету – 15-20 тысяч 
экземпляров и возможность фор-
мировать общественное мнение, 
когда дело касается защиты всех 
охранных предприятий. Милицию 
поддержим в плане формирова-
ния общественного мнения, а то 
ведь о ней пишут иногда до боли 
необъективно.

Кстати, можем поддержать на 
выборах и честных политиков - по-
тому что мы по долгу службы зна-
ем и честных, и проходимцев.

- То есть хотите выступить 
в роли независимых экспер-
тов? 

- Всего лишь на правах про-
фессионалов говорить правду. 
Но если вам нравится определе-
ние «эксперты», то пожалуйста. 
У нас с милицией складыва-
ются очень хорошие деловые 
отношения. Надеюсь, они будут 
развиваться. 

- Признаться, резанули слух  
ваши слова о поддержке чест-
ных политиков. 

- Хотите спросить, не задума-
на ли организация  под выбо-
ры? Да нет,  конечно. Обычная 

гражданская активность 
в соответствии с реальны-
ми возможностями. Есть 
политики, которые честно 
работают на народ, есть 
– которые это демонстри-
руют. С моим жизненным 

и профессиональным опытом от-
личить их несложно. Разумеется, 
если потребуется, я поддержу тех, 
в ком уверен. Скажем, безуслов-
но поддержал бы Александра 
Ивановича Пономарева. Боевой 
офицер, Герой России, человек с 
обостренным чувством справед-
ливости - знаю, что он никогда 
ни на шаг не отступит от своей 
позиции.

-  За пару лет до вашей 
отставки вам предложили 
должность замминистра МВД 
России. Газеты написали об 
этом, кажется, со ссылкой на 
губернатора. Но вы остались 
в Воронеже. Кто-то «перешел 
дорогу»? 

- Да бросьте. Я приехал в 
Москву, к тогдашнему министру 
внутренних дел Борису Грызлову. 
Он сказал: «Вот кабинет, садись, 
подбирай себе кадры». А я сел и 
представил, что надо снова пе-
реезжать в Москву, включаться 
в эту суету. Как пишут в плохих 
книжках, вся моя жизнь пронес-
лась перед моими глазами. И я 
попросил неделю на размышле-
нье. За эту неделю нашли другого 
кандидата, а обо мне, слава Богу, 
забыли. Правда, не забыли при-
слать в мое ведомство 55 чело-
век инспекторской проверки. 

Потом предлагали пост на-
чальника милиции Центрального 
федерального округа. Но это 
вообще довольно эфемерная 
должность - никто, и звать никак. 
Замминистра по кадрам в телеин-
тервью критиковал меня, упрекал 
в капризах. И я еще подумал: ка-
кое счастье, что хватило ума отка-
заться. Москва мне не нравится. 
Я же даже квартиру московскую 
продал, хотя отличная была квар-
тира - на Таганке, на набережной 
Москвы-реки, парк огромный, и в 
километре от Кремля. 

- Когда я просила вас о 
встрече, вы сказали: «Я еще 
не остыл». Значит, все же была 
обида? 

- Обиды не было, я ситуацию 
не драматизировал. Ушел и ушел. 
А не остыл - от тех событий, от 
жизни, которой жил. Ведь эта 
жизнь захватывает, поглощает 
с головой. И сразу найти силы 
на откровенный разговор, даже 
просто найти слова, наверное, 
не получится. Душа-то еще не 
на месте. 

- Что делали после того, как 
подписали рапорт?

- Спортом занимался. От-
личное средство от стресса. Я 
и сейчас каждый день, кроме 
субботы и воскресенья, бегаю 
кроссы километров по восемь. 
Гантели всегда при мне. Только 
сейчас удвоил нагрузки – как 
раз для того, чтобы выжать 
из себя прошлые проблемы 
и начать новый жизненный 
этап. Вот будем издавать 
свою газету, я обязательно 
опубликую воспоминания 
о Воронеже. Поверьте, мне 
есть, что рассказать.

- То есть, по сути, работаете 
над книгой?

- В общем, да, хотя время еще 
не пришло. О многом говорить 
пока небезопасно. 

- Вы можете обозначить 
ключевые этапы вашей слу-
жебной карьеры? Не только в 
воронежский период.

- В середине 80-х, в Белго-
роде, где я занимал должность 
заместителя начальника УВД 
области, было инициированное 
мною дело о взятках и хищениях. 
Арестовали двоих заместителей 
председателя облисполкома, 
начальника управления торговли 
(впоследствии все они получили 
реальные сроки). Это было бес-
прецедентное для России дело. 
И далось оно мне крайне тяжело, 
потому что свидетели вдруг стали 
убивать друг друга. Тот с машины 
прыгнул, тот с моста бросился, тот 
застрелился... И я предельно ясно 
понимал, что если, не дай Бог, не 
доведем дело до суда, меня - ку-
ратора следствия, а главное, моих 
людей, которые со мной работали 
и безоговорочно мне доверяли, 
просто сотрут в порошок. Это было 
очень тяжелое дело.

Еще два памятных эпизода 
приходятся на бытность началь-
ником белгородского УВД. Пер-
вый - когда в августе 1991-го 
бывший вице-президент СССР, 
вошедший в ГКЧП, Геннадий 
Янаев прислал телеграмму с 
приказом выполнять его коман-
ды, иначе - расстрел. И тут же, 
следом, аналогичную телеграмму 
прислал Борис Ельцин: тот тоже 
требовал верности под угрозой 
«стенки». У меня хватило ума про-
вести свою команду, что назы-
вается, в игольное ушко. Потому 
что очень много всплыло в те дни 
предателей и негодяев.

Второй момент – 1993 год, 
когда стреляли по «Белому дому». 
Тогда я тоже получил очень жест-
кие установки и команды. Вот 
так сел в кабинете наедине с 
документами под грифом «Со-
вершенно секретно», которые 
только я мог читать, - ни с кем 
ведь не посоветуешься. И принял 
решение: ничего делать не буду. 
Занимался обычной работой, 
усилил охрану общественного 

порядка. Понимал, что силовой 
структуре непросто в этих ус-
ловиях сохранить достоинство 
и честь. Правда, в отношении 
меня возбудили уголовное дело: 
посчитали, что я преступно не 
направил ОМОН в Москву «на 
защиту демократии». Тоже крови 
попили немало. Губернатор напи-
сал письмо, что я не поддержал в 
полной мере Бориса Николаеви-
ча Ельцина. Я сохранил на память 
ответ министра внутренних дел 
Виктора Федоровича Ерина.  Он 
написал, что скорее примет меры 
к освобождению от должности 
губернатора. Дементьеву – до-
веряет безоговорочно…

Потом я работал заместителем 
начальника Управления по борьбе 
с организованной преступностью 
РФ в Москве, курировал все реги-
ональные УБОПы. На этом этапе 
самым тяжелым испытанием 
для меня стала Чечня. Находился 
там ровно три месяца, отвечал 
за группировку, «закрывавшую» 
границу с Ингушетией. Вернулся 
с орденом Мужества и чистой 
совестью. Но когда вернулся, мне 
долго снилось, что меня закапы-
вают живьем.

В общем, повторяю, не было в 
моей работе более стабильного 
и спокойного периода, чем в 
Воронеже.

- Но вы не упомянули гром-
кое дело Собчака. 

- Он вам нужен?
- А вам? Ведь в ГУВД Во-

ронежской области в начале 
1997 года вы пришли с долж-
ности начальника Главного уп-
равления МВД по борьбе с эко-
номическими преступлениями. 
И наблюдатели расценили это 
назначение как ссылку, пос-
ледовавшую за нашумевшим 
делом тогдашнего мэра Санкт-
Петербурга Анатолия Собчака, 
первым замом которого был 
нынешний Президент РФ Вла-
димир Путин. Ведь в 1995 году 
вы входили в межведомствен-
ную оперативно-следственную 
группу, созданную для рассле-
дования фактов получения 
взяток должностными лицами 
питерской мэрии. 

- Вот я с вами тут беседую 
– уже счастье, с одной стороны. А 
тему не считаю такой уж важной. 
В Питере были более серьезные 
дела по банкирам - мягко говоря, 
людям талантливым, умным и не 
с российскими корнями. Ведь они 
же все законы лоббировали «под 
себя», и потом по этим законам 
разворовывали государственную 
собственность. Я, будучи уже на-
чальником Главного управления 
по борьбе с экономическими 
преступлениями МВД России, 
пошел к министру внутренних дел 
Анатолию Сергеевичу Куликову, 
доложил, что в ходе приватизации 
явно прослеживаются элементы 
крупных махинаций.  Он приказал 
готовить письмо на имя премье-
ра Черномырдина. Письмо я, 
конечно, подготовил, отправил, 
а через два дня получил обрат-
но без регистрации в аппарате 
Правительства РФ. И понял, что 
не с кем бороться: вся государс-
твенная машина работает на то, 
чтобы разворовать Россию. Ведь 
речь шла не просто о каких-то 
преступных элементах, а о стра-
тегических преобразованиях. Мы 
заранее знали, что произойдет. И 
были бессильны.

А Собчак – ну, что Собчак. Дело 
уголовное возбудили в отношении 
Собчака. Работало ГУБЭП, работа-
ли мои подчиненные. Это сейчас я 
понял: плетью обуха не переши-
бешь. Всех, кто был задействован 

в этом деле, уволили еще тогда 
– всех до единого. Уволили, с одной 
стороны, законно: просто вывели 
за штат и обратно не ввели. Пы-
тался отстаивать своих людей до 
последнего. Перевел их в аппарат 
УБЭП в Москву. Их оттуда тоже 
уволили, не согласовав со мной. 
Так же, в обход меня, назначили 
начальника УБЭП Санкт-Петер-
бурга (этот человек впоследствии 
пришел на мое место). У меня есть 
фотография: вот мы сидим в част-
ном кафе с бизнесменами Санкт-
Петербурга, осведомленными в 
делах питерской мэрии. Четверо 
вскоре были убиты. А я - живой…

- Кто-то лишился головы, 
кто-то - поста?

- Наверное. Я был начальни-
ком крупнейшего подразделения 
– ГУБЭП МВД РФ. Воронеж – 
жуткое понижение, практически 
падение. И все же мне повезло: 
я сюда приехал с удовольствием, 
потому что учился в Воронеже 
в университете и себя, по сути, 
считаю воронежским - здесь моя 
молодость прошла. Я вообще 
Воронеж люблю и не раз гово-
рил, что это город высочайшей 
культуры с налетом хорошей 
провинциальности. Корни бел-
городские, но Воронеж – это 
мой город. Здесь у меня много 
друзей. Здесь - моя жизнь.

-  Кстати,  когда 
человек уходит со 
значительного пос-
та, он обычно теряет 
друзей. С вами это 
произошло?

- Скажу так: люди 
верные такими и остались. Те, в 
ком сомневался, оправдали сом-
нения.  Я был к этому готов.

- Если опытный милиционер 
уходит в отставку, его начина-
ют буквально «рвать на части» 
– слишком много знает, умеет и 
во многом разбирается. А если 
этот милиционер – генерал с 
именем, с опытом столичной 
и местной работы… Многие 
хотели вас заполучить?

- Ну, на части не рвали. Я сразу 
дал понять, что профессиональ-
ными секретами торговать не 
намерен. Ни за какую цену – ни 
ради денег, ни ради должности. 
Предложения были, конечно. Но 
работать добросовестно – готов. 
А торговать прошлым – это не 
мое, не делал и не буду.

- В жизни вам приходилось 
о чем-то сожалеть?

- Приходилось, конечно. Я ведь 
начинал работать в суде, в Старом 
Осколе. Потом, как уже говорил, 
закончил ВГУ. Дальше - милиция, 
уголовный розыск, суд… Я вынес 
пять смертных приговоров. Все 
эти расстрельные дела помню 
и приговоры храню. Потом мне 
предложили должность в Верхов-
ном суде или работу в милиции. 
Но я по характеру милиционер 
– выбрал второе. 

И просчеты были, и неудачи, 
но, в принципе, совесть меня не 
мучит. Я старался, как мог, пони-
мая, что свой «потолок» есть у каж-
дого. Штангист не может поднять 
вес 400 килограммов. Так и я не 
смог поднять то, что, казалось бы, 
должен в идеале начальник реги-
ональной милиции. Я не скрываю, 
что сожалею об этом. Но, с другой 
стороны, из прошлого на плечи 
ничего не давит. В свободное вре-
мя разбираю многолетние архи-
вы, занимаюсь спортом и делаю 
наметки на будущее - мне есть что 
рассказать.  Одним словом, систе-
матизирую все, что я совершил в 
течение жизни. Хотите честно? Я 
вдруг ощутил спокойствие. Меня 
не будят ночью. Мне не нужно 
по воскресеньям подписывать 
оперативные сводки. В отпуске я 
не жду, когда отзовут по звонку. Я 
свободный человек. Мне неверо-
ятно нравится это ощущение. 

Юлия САВЕЛЬЕВА.

Есть политики, которые честно 
работают на народ, есть – кото-
рые это демонстрируют.

Я вынес пять смертных пригово-
ров. Все эти расстрельные дела 
помню и приговоры храню.

  Январь 1995 года, Чеченская Республика. Подготовка к зачистке 
в станице Асиновская.



Ìàòåðèàëû ñî çíà÷êîì ® ïóáëèêóþòñÿ íà ïðàâàõ
ðåêëàìû.ТЕЛЕФОНЫ ДОЧЕРНИХ ИЗДАНИЙ «КОММУНЫ»

«Воронежская неделя» ................. 55-14-74.
«Коммуна плюс» ........................... 55-14-74.
«Кольцовский сквер» .................... 53-29-47.

ТЕЛЕФОНЫ РЕДАКЦИИ:
Для справок ...................................... 51-24-87.
ОТДЕЛЫ:
Общественно-политической
информации ..................................... 55-14-74.
Социальных проблем и права ........... 55-68-23.
Культуры, образования ..................... 53-29-47.
Экономики ........................................ 55-08-46.
Информации .................................... 53-32-10.

Адрес редакции: 394036, г.Воронеж, ул.Комиссаржевской, 4-а.
Факс 51-24-87, E-mail: mail@kommuna.ru

Газета выходит по вторникам, четвергам, пятницам и субботам.

Индекс 51160. Заказ № 2767. Время подписания номера
в печать: по графику - 19.00, фактически - в 19.00.

Тираж - 22705 (подписка - 21092 экз.).

Цена 3 руб. 50 коп.

ОТДЕЛ РЕКЛАМЫ
телефон/факс: 39-00-88.

УЧРЕДИТЕЛЬ И ИЗДАТЕЛЬ:
ООО «Редакция газеты «Коммуна»

Главный редактор В. И. ЖИХАРЕВ.

Дежурный по номеру Н.СТАРЫХ.

Газета зарегистрирована в Центрально-Черноземном
межрегиональном территориальном управлении

Минпечати РФ 16 сентября 2003 г.
Регистрационное свидетельство ПИ №6-0851.

Индексы 51160, 51214, 51156, Г5160, Г5214.

Отпечатано с готового оригинал-макета заказчика
в ОАО ИПФ «Воронеж», 394000, г. Воронеж,

пр. Революции, 39.

Адресная рассылка: Москва, С.-Петербург, Рязань, Белгород,
Курск, Липецк, Орел, Тамбов, Ростов-на-Дону, Волгоград,
Саратов, Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев,
Луганск, Минск, Могилев, Кишинев.

За содержание рекламных материалов
ответственность несет рекламодатель.

4 Вторник,  10 июля  2007  года www.kommuna.ru

5 июля 2007г. №167-в Реестровый номер торгов 167

ПРОТОКОЛ ОЦЕНКИ И СОПОСТАВЛЕНИЯ ЗАЯВОК
НА УЧАСТИЕ В ОТКРЫТОМ КОНКУРСЕ

на поставку комплектов «Набор школьника»

1. Торги проводит: Уполномоченный орган.
Уполномоченный орган: Главное финансовое управление Воронежской области.
Государственный заказчик: Главное управление труда и социального развития Воронежской области.
Специализированная организация: ООО «Новация»
2. Предмет государственного контракта. Количество поставляемых товаров. Место поставки товаров. Начальная (мак-

симальная) цена контракта:

Срок (периоды) поставки товара: в течение 20 календарных дней после заключения контракта.
Источник финансирования – областной бюджет.
Извещение о проведении открытого конкурса опубликовано 26 мая 2007 года в газете «Коммуна» № 77.
3. Конкурсная комиссия определена в следующем составе:
1. Барсукова Наталья Николаевна - председатель комиссии -  заместитель руководителя главного финансового управления Воронежс-

кой области;
2. Корнеева Татьяна Владимировна - заместитель председателя комиссии - начальник отдела организации и проведения торгов и

аукционов главного финансового управления Воронежской области;
3. Духанина Ирина Владимировна - заместитель председателя комиссии - ведущий консультант отдела организации и проведения

торгов и аукционов главного финансового управления Воронежской области;
4.  Перфильева Марина Юрьевна - секретарь комиссии - ведущий консультант отдела организации и проведения торгов и аукционов

главного финансового управления Воронежской области;
5. Фирсова Ольга Анатольевна - секретарь комиссии - ведущий консультант отдела организации и проведения торгов и аукционов

главного финансового управления Воронежской области;
Члены комиссии:
6. Дудецкая Тамара Васильевна - ведущий консультант отдела организации и проведения торгов и аукционов главного финансового

управления Воронежской области;
7. Зяблова Тамара Сергеевна - ведущий консультант отдела организации и проведения торгов и аукционов главного финансового

управления Воронежской области;
8. Панченко Елена Александровна - ведущий консультант правового отдела главного финансового управления Воронежской области;
9. Киселев Сергей Иванович - исполнительный директор государственного учреждения «Воронежский областной фонд социальной

поддержки населения»
10. Власов Юрий Алексеевич - заместитель исполнительного директора государственного учреждения «Воронежский областной фонд

социальной поддержки населения»
11. Копцова Оксана Александровна - экономист ООО «Новация»
В состав конкурсной комиссии входит 11 (одиннадцать) членов. Заседание проводится в присутствии 7 (семи) членов комиссии.

Кворум имеется. Комиссия правомочна.
4. Место, дата и время проведения оценки и сопоставления  заявок на участие в конкурсе
Конкурная комиссия в период с 3  июля по 5 июля 2007 года осуществила оценку и сопоставление заявок на участие в конкурсе,

поданных участниками размещения заказа, которые были признаны участниками этого конкурса (см. Протокол рассмотрения заявок на
участие в открытом конкурсе №167-б от 3 июля  2007 г.). Заседание конкурсной комиссии проводилось по адресу: г. Воронеж, ул. Карла
Маркса, 80.

5. В целях выявления лучших условий исполнения государственного контракта  конкурсной комиссией проводилась
оценка и сопоставление заявок следующих участников:

Рег.номер заявки Наименование Почтовый адрес участника размещения заказа
167-1 ООО «ДЕКАРТ» 394033, г. Воронеж, ул. Арзамасская, 21, кв. 93
167-3 ИП Петинов А.И. 394090, г. Воронеж, ул. Ростовская, 86, кв. 21

6. Результаты оценки и сопоставления сведены в следующую таблицу:

7. Решения о присвоении заявкам на участие в конкурсе порядковых номеров, принятые на основании результатов
оценки и сопоставления заявок на участие в конкурсе.

На основании результатов оценки и сопоставления заявок на участие в конкурсе принято решение о присвоении заявкам на участие в
конкурсе следующих порядковых номеров:

8. Принятые решения.
В соответствии со статьей 28 Федерального закона № 94-ФЗ от 21.07.2005г. конкурсная комиссия приняла следующее решение:
1. Признать победителем открытого конкурса на поставку комплектов «Набор школьника» участников размещения заказа, заявке кото-

рого присвоен первый порядковый номер ООО «ДЕКАРТ», заявке которого присвоен первый номер с предложенной ценой контракта 2 280 000
руб.

Второе место присудить ИП Петинов Александр Иванович, заявке которого присвоен второй номер с предложенной ценой контракта
2 610 000 руб.

2. Уполномоченному органу в  трехдневный срок направить победителю открытого конкурса экземпляр настоящего протокола.
3. Государственному заказчику в  трехдневный срок направить победителю открытого конкурса проект государственного контракта для

его подписания.
4. Настоящий протокол подлежит публикации в газете «Коммуна» и размещению на сайте www.gfu.vrn.ru.
Заседание комиссии окончено 5 июля  2007 г. в 15 часов 00 минут.
9. Подписи.
Протокол подписан всеми присутствующими на заседании членами конкурсной комиссии:

Председатель комиссии Барсукова Н.Н.
Заместитель председателя комиссии Корнеева Т. В.
Член комиссии Перфильева М.Ю.
Член комиссии Киселев С.И.
Член комиссии Власов Ю.А.
Член комиссии Копцова О.А.
Секретарь комиссии Фирсова О.А.

4 июля 2007г. №124-в Экземпляр №___ Реестровый номер торгов 124

ПРОТОКОЛ ОЦЕНКИ И СОПОСТАВЛЕНИЯ ЗАЯВОК
НА УЧАСТИЕ В ОТКРЫТОМ КОНКУРСЕ

на выбор подрядных организаций для выполнения работ по строительству
котельных в рамках  областной целевой программы «Газификация

Воронежской области на 2006-2009 годы»

1. Торги проводит: Уполномоченный орган.
Уполномоченный орган: Главное финансовое управление Воронежской области.
Государственный заказчик: Главное управление жилищно-коммунальной политики Воронежской области.
Специализированная организация: Государственное учреждение «Финанс-групп».
2. Предмет государственного контракта, место выполнения работ и начальная (максимальная) цена контракта (цена

лота).
Предмет государственного контракта: Строительство котельных.

Источник финансирования: областной бюджет
Объем выполняемых работ: в соответствии с технической частью конкурсной документации.
Извещение о проведении настоящего открытого конкурса опубликовано 3 мая 2007 года в газете «Коммуна» №64, извеще-

ние о внесении изменений в извещение (конкурсную документацию) опубликовано 11 мая 2007г. в газете «Коммуна» №68, извещение о
внесении изменений в извещение (конкурсную документацию) опубликовано 23 мая 2007г. в газете «Коммуна» №74.

3. Конкурсная комиссия определена в составе:
Барсуковой Натальи Николаевны - председателя комиссии - заместителя руководителя главного финансового управления Воронежс-

кой области;
Бавыкиной Маргариты Михайловны - заместителя председателя комиссии – начальника отдела организации и проведения торгов на

выполнение работ, оказание услуг главного финансового управления Воронежской области;
Ефремовой Ирины Вячеславовны - заместителя председателя комиссии – ведущего консультанта отдела организации и проведения

торгов на выполнение работ, оказание услуг главного финансового управления Воронежской области;
Петровой  Светланы Геннадьевны - секретаря комиссии - ведущего консультанта отдела организации и проведения торгов на выпол-

нение работ, оказание услуг главного финансового управления Воронежской области.
Членов комиссии:
Синельниковой   Натальи Ивановны - консультанта отдела организации и проведения торгов на выполнение работ, оказание услуг

главного финансового управления Воронежской области;
Панченко Елены Александровны - ведущего консультанта правового отдела главного финансового управления Воронежской области;
Усенкова Юрия Васильевича - начальника отдела по разработке и реализации программ по теплоснабжению и обеспечению топливом

главного управления жилищно-коммунальной политики Воронежской области;
Булгакова Бориса Дмитриевича - заведующего сектором по реализации программ модернизации котельных и обеспечению топливом

главного управления жилищно-коммунальной политики Воронежской области;
Набатовой  Галины Борисовны - консультанта сектора по реализации программ модернизации котельных и обеспечению топливом

главного управления жилищно-коммунальной политики Воронежской области;
Суховерховой Екатерины Вадимовны - начальника юридического отдела ГУ «Финанс-групп»;
Корчагиной Елены Александровны - экономиста ГУ «Финанс-групп».
В состав конкурсной комиссии входит 11 (одиннадцать) членов. Заседание проводится в присутствии 6 (шести) членов комиссии.

Кворум имеется. Комиссия правомочна.
4. Место, дата и время проведения оценки и сопоставления заявок на участие в конкурсе
Конкурная комиссия в период со 2 июля по 4 июля 2007 года осуществила оценку и сопоставление заявок на участие в конкурсе,

поданных участниками размещения заказа, которые были признаны участниками этого конкурса (см. Протокол рассмотрения заявок на
участие в открытом конкурсе № 124-б от 2 июля 2007г.). Заседание конкурсной комиссии проводилось по адресу: г. Воронеж, ул. Карла
Маркса, 80.

5. В целях выявления лучших условий исполнения государственного контракта конкурсной комиссией проводилась
оценка и сопоставление заявок следующих участников:

Рег.номер Заявленный Участник размещения заказа, подавший Почтовый адрес
заявки номер лота  заявку, допущенный к участию в конкурсе
124-2 3 ООО «ДМ-ЭнергоПрофиль» 394018, Воронежская область, г. Воронеж,

ул. Плехановская, д. 13, кв. 6
124-6 3 ООО «Энергоучет» 394036, г. Воронеж, ул. Ф. Энгельса, 24-61

6. Результаты оценки и сопоставления заявок на участие в конкурсе представлены в таблице:

7. Решения о присвоении заявкам на участие в конкурсе порядковых номеров, принятые на основании результатов
оценки и сопоставления заявок на участие в конкурсе.

На основании результатов оценки и сопоставления заявок на участие в конкурсе принято решение о присвоении заявкам на участие в
конкурсе следующих порядковых номеров:

8. Принятые решения.
В соответствии со статьей 28 Федерального закона № 94-ФЗ от 21.07.2005г. конкурсная комиссия приняла следующее решение:
1. Признать победителем открытого конкурса участника размещения заказа, заявке которого присвоен первый номер.
2. Уполномоченному органу в трехдневный срок направить победителю открытого конкурса экземпляр настоящего протокола.
3. Государственному заказчику в трехдневный срок направить победителю открытого конкурса проект государственного контракта для

его подписания.
4. Настоящий протокол подлежит публикации в газете «Коммуна» и размещению на сайте www.gfu.vrn.ru.
Заседание комиссии окончено 4 июля 2007 г. в 12 часов 15 минут.
9. Подписи.
Протокол подписан всеми присутствующими на заседании членами конкурсной комиссии:

Председатель конкурсной комиссии Н.Н. Барсукова
Заместитель председателя комиссии М.М. Бавыкина
Член комиссии Ю.В. Усенков
Член комиссии Б.Д. Булгаков
Член комиссии Е.А. Корчагина
Секретарь Н.И. Синельникова

6 июля 2007г. №163-в Реестровый номер торгов 163

ПРОТОКОЛ ОЦЕНКИ И СОПОСТАВЛЕНИЯ ЗАЯВОК
НА УЧАСТИЕ В ОТКРЫТОМ КОНКУРСЕ

на выбор поставщиков форменного обмундирования и спецодежды, в том числе
по целевой программе «Снижение риска и смягчение последствий чрезвычай-

ных ситуаций природного и техногенного характера на период 2007 г.»

1. Торги проводит: Уполномоченный орган.
Уполномоченный орган: Главное финансовое управление Воронежской области.
Государственный заказчик: Главное управление внутренних дел по Воронежской области.
Государственный заказчик: Областное государственное учреждение «Обеспечение функционирования гражданской обороны, за-

щиты населения и территории, пожарной безопасности и спасения людей на водах Воронежской области».
Специализированная организация: Общество с ограниченной ответственностью «Новация».
2. Предмет государственного контракта. Количество поставляемых товаров. Место поставки товаров. Начальная (мак-

симальная) цена контракта (цена лота):

Источник финансирования – областной бюджет.
Срок поставки товаров – лот № I - III квартал 2007 г, лоты №№ 2-6 – II полугодие 2007 г.
Извещение о проведении открытого конкурса опубликовано 26 мая 2007 года в газете «Коммуна» №77.
3. Конкурсная комиссия определена в составе:
1. Барсукова Наталья Николаевна - председатель комиссии - заместитель руководителя главного финансового управления Воронежс-

кой области;
2. Корнеева Татьяна Владимировна - заместитель председателя комиссии - начальник отдела организации и проведения торгов и

аукционов главного финансового управления Воронежской области;
3. Духанина Ирина Владимировна - заместитель председателя комиссии – ведущий консультант отдела организации и проведения

торгов и аукционов главного финансового управления Воронежской области;
4. Перфильева Марина Юрьевна - секретарь комиссии – ведущий консультант отдела организации и проведения торгов и аукционов

главного финансового управления Воронежской области;
5. Фирсова Ольга Анатольевна - секретарь комиссии – ведущий консультант отдела организации и проведения торгов и аукционов

главного финансового управления Воронежской области;
Члены комиссии:
6. Дудецкая Тамара Васильевна - ведущий консультант отдела организации и проведения торгов и аукционов главного финансового

управления Воронежской области;
7. Зяблова  Тамара Сергеевна - ведущий консультант отдела организации и проведения торгов и аукционов главного финансового

управления Воронежской области;
8. Панченко Елена Александровна - ведущий консультант правового отдела главного финансового управления Воронежской области;
9. Кудинов Сергей Владимирович - заместитель начальника УМТиХО главного управления внутренних дел по Воронежской области;
10. Глухова Людмила Анатольевна - старший инженер-инспектор УМТиХО главного управления внутренних дел по Воронежской обла-

сти;
11. Черных Татьяна Викторовна - старший юрисконсульт отдела правовых отношений главного управления внутренних дел по Воронеж-

ской области;
12. Волков Владимир Викторович - заместитель директора ОГУ «Обеспечение функционирования гражданской обороны, защиты насе-

ления и территории, пожарной безопасности и спасения людей на водах Воронежской области»;
13. Влазнев Игорь Владимирович - заместитель директора ОГУ «Обеспечение функционирования гражданской обороны, защиты насе-

ления и территории, пожарной безопасности и спасения людей на водах Воронежской области»;
14. Чузавкова Наталья Валерьевна - начальник юридического отдела ОГУ «Обеспечение функционирования гражданской обороны,

защиты населения и территории, пожарной безопасности и спасения людей на водах Воронежской области»
15. Деревенских Елена Леонидовна - экономист ООО «Новация».
В состав конкурсной комиссии входит 15 (пятнадцать) членов. Заседание проводится в присутствии 9 (девяти) членов комиссии.

Кворум имеется. Комиссия правомочна.
4. Место, дата и время проведения оценки и сопоставления  заявок на участие в конкурсе
Конкурная комиссия в период с 5 июля  по 6  июля 2007 года осуществила оценку и сопоставление заявок на участие в конкурсе,

поданных участниками размещения заказа, которые были признаны участниками этого конкурса (см. Протокол рассмотрения заявок на
участие в открытом конкурсе №163-б от 5 июля 2007 г.). Заседание конкурсной комиссии проводилось по адресу: г. Воронеж, ул. Карла
Маркса, 80.

5. В целях выявления лучших условий исполнения государственного контракта  конкурсной комиссией проводилась
оценка и сопоставление заявок следующих участников:

(163-1) ООО ПКФ «Магеллан» ветеранов МВД РБ;
(163-3) ООО «ТК Маяк».
6. Результаты оценки и сопоставления сведены в следующую таблицу:

7. Решения о присвоении заявкам на участие в конкурсе порядковых номеров, принятые на основании результатов
оценки и сопоставления заявок на участие в конкурсе.

На основании результатов оценки и сопоставления заявок на участие в конкурсе принято решение о присвоении заявкам на участие в
конкурсе следующих порядковых номеров:

Рег.номер Участник конкурса Присвоенный порядковый номер по мере уменьшения степени выгодности
заявки предложенных условий исполнения контракта  (арабскими цифрами и прописью)
163-1 ООО ПКФ «Магеллан» ветеранов МВД РБ 1 (первый)
163-3 ООО «ТК Маяк» 2 (второй)

8. Принятые решения.
В соответствии со статьей 28 Федерального закона № 94-ФЗ от 21.07.2005г. конкурсная комиссия приняла следующее решение:
1. Признать победителем открытого конкурса по лоту № 1  ООО ПКФ «Магеллан» ветеранов МВД РБ (РБ, г. Уфа, ул. Гагарина, 6), заявке

которого присвоен первый номер, с предложенной ценой контракта 2 103 250 руб.
Второе место присудить ООО «ТК Маяк» (109462, г. Москва, ул. Маршала Чуйкова, 30), заявке которого присвоен второй номер.
2. В трехдневный срок направить победителю открытого конкурса экземпляр настоящего протокола и проект государственного контрак-

та для его подписания поставщиком в порядке и в срок, предусмотренные в п.8 конкурсной документации.
3. Настоящий протокол подлежит публикации в газете «Коммуна» и размещению на сайте www.gfu.vrn.ru.
Заседание комиссии окончено 6 июля 2007 г. в 15 часов 00 минут.

9. Подписи.
Протокол подписан всеми присутствующими на заседании членами конкурсной комиссии:

Председатель комиссии Барсукова Н.Н.
Заместитель председателя комиссии Корнеева Т.В.
Заместитель председателя комиссии Духанина И.В.
Член комиссии Перфильева М.Ю.
Член комиссии Кудинов С.В.
Член комиссии Глухова Л.А.
Член комиссии Черных Т.В.
Член комиссии Деревенских Е.Л.
Секретарь Фирсова О.А.

СООБЩЕНИЯ, РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ

ТЕХНИКА ДЛЯ ЗАГОТОВКИ КОРМОВ

г.Воронеж, ул.Дорожная, 36, http://www.vapk.ru   Тел.: (4732) 76-30-88, 72-44-75.

самоходные кормоуборочные комплексы КГ-6 «Полесье»;
прицепные кормоуборочные комплексы КДП-3000 «Полесье»;
косилки-измельчители КИН Ф-1500 «Полесье», КИР-1.5;
косилки роторные КР-2.1, КСД-2.0, ЖТТ-2.1 «Стриж»,
сегментные КСФ-2.1, конные КТ-1.0, косилки-плющилки КПП-4.2;
грабли ГВК и ГВР;
прессы-подборщики ПР-145С, ПРФ-180,
ПР-200, ПВР-400А;

жатки навесные КСК-100 травяные и кукурузные,
прицепные КПП-4.2;
транспортеры КСК-100 (хедера),
КСС-2.6 (хедера и выгрузные);
аппараты и барабаны питающе-измельчающие
на КСК-100.

ШПАГАТ
полипропиленовый

сеновязальный

Специальное предложение: ножи на КИН Ф-1500.

Сертифицировано.
Лиц. № 704478 рег. № ТС-50 выд. Лиц. пал. адм. Вор. обл.

СПОРТ
Прыгают все…

В Электростали на чемпионате России
очередное звание сильнейшего прыгуна в
воду с трехметрового трамплина завоевал
Дмитрий Саутин. В этой же дисциплине наш
земляк Юрий Кунаков стал бронзовым при-
зером. На этом, правда, информация, ка-

сающаяся воронежских «ихтиандров», не исчерпыва-
ется. В синхронных прыжках с трехметрового трампли-
на Саутин и Кунаков опять же взяли «золото», второе
место здесь у электростальца Львова на пару с нашим
Горшковым.

Плюс ко всему Гончарова с Китаевой стали третьи-
ми в синхронных прыжках с 10-метровой вышки, а Чап-
лиева с Замятиной – в синхроне на трехметровом трам-
плине.

Полина БОГОЯВЛЕНСКАЯ.

Медаль, но другая…
В Сочи в канун исторической победы го-

рода в борьбе за звание столицы Белой
Олимпиады-2014 прошел чемпионат Рос-
сии по гандболу среди студентов. Тренеры
Анатолий Батищев и Сергей Аксенов вози-

ли на турнир команду Воронежского государственного

института физической культуры, созданную на базе
МГК «Энергия».

В результате упорной и очень интересной борьбы
студенческих дружин нашим землякам достались се-
ребряные награды. Что любопытно, на предваритель-
ном этапе они, переиграв соперников из Сочи, Сара-
това и Оренбурга, уступили астраханским ребятам, с
которыми опять-таки встретились в финале. В прин-
ципе, ничуть не уступая волжанам по игре, земляки ус-
тупили в счете – 27:30. При этом тренеры абсолютно
уверены, что, обслуживай поединок нейтральные су-
дьи, а не астраханские, итог мог бы оказаться прямо
противоположным.

Напомним, что на двух предыдущих чемпионатах
страны воронежские студенты выигрывали «золото».

Наталья НИКОЛАЕВА.

Погостили на Неве
В Санкт-Петербурге проводилось откры-

тое первенство города по шот-теннису, доб-
рыми гостями которого традиционно явля-
ются воронежцы. На этот раз нашим зем-
лякам досталось второе общекомандное

место, которое сложилось из победы 14-летней Вик-
тории Султанбековой и Анны Боевой, а также вторых
мест Евгения Кулинченко и Евгения Реунова (в мик-

сте). Кроме того, второе место заняла пара в составе
того же Реунова и Сергея Бращенко. Есть в активе во-
ронежцев и бронзовая награда – у опять-таки Кулин-
ченко в одиночном разряде. Всего в Питере соревно-
вались 14 спортсменов от нашего города, представляв-
ших МОУ СОШ № 16 и № 85, а также УВК № 1 и гимна-
зию № 1.

Елена АНТЮХИНА.

Победила «Дружба»
Это как раз тот редкий случай, когда по-

бедила на поле не дружба в человеческом
значении этого слова, а команда с таким
названием. Лискинская «Дружба», возглав-
ляемая тренером местной ДЮФШ Валери-

ем Федоровым, выиграла финал турнира дворовых ко-
манд под названием «Двор без наркотиков». В ходе фи-
нальных поединков ребята обыграли три команды,
представлявшие областной центр, а также соперников
из Каширы и Эртиля.

По условиям турнира «Дружбу» ждет поощрительный
приз – поездка в Москву на отборочный матч чемпио-
ната Европы между сборными России и каким-то из
соперников – или македонской сборной, или английс-
кой.

Николай КАРДАШОВ.

,


